

Fecha de presentación: julio, 2025 Fecha de aceptación: septiembre, 2025 Fecha de publicación: noviembre, 2025

TURISMO

DE NATURALEZA COMO NUEVA ALTERNATIVA ECONÓMICA EN EL SECTOR "LA MELBA" MUNI-CIPIO MOA - HOLGUÍN

NATURE TOURISM AS A NEW ECONOMIC ALTERNATIVE IN THE "LA MELBA SECTOR" MOA MUNICIPA-LITY - HOLGUÍN

Yordanis Torres Batista 1* E-mail: ytbatista@gmail.com

ORCID: https://orcid.org/0000-0003-1954-7447

Mariolis Rodríguez Cabrera¹ E-mail: mrodriguez@ismm.edu.cu

ORCID: https://orcid.org/0009-0009-3555-3610

Odalys Tamara Azahares Fernández¹ E-mail: tazaharez@ismm.edu.cu

ORCID: https://orcid.org/0000-0001-7720-7147

Kennis Martínez González¹ E-mail: kmartinezg@ismm.edu.cu

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-1400-3822

¹Universidad de Moa. Cuba. *Autor para correspondencia

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Torres Batista, Y., Rodríguez Cabrera, M., Azahares Fernández, O. T., & Martínez González, K. (2025). Turismo de naturaleza como nueva alternativa económica en el sector "La Melba" municipio Moa – Holguín. *Universidad y Sociedad 17*(6).e5643.

RESUMEN

En la actualidad el turismo a nivel mundial es considerado un sector estratégico que contribuye al desarrollo y competitividad social y económica de los países. Entre alguna de las modalidades de turismo que existen, resalta el turismo de naturaleza, el cual se ha convertido en un turismo alternativo. El presente trabajo tiene como objetivo la propuesta de iniciativas para el fomento de un turismo de naturaleza en el área protegida: Parque Nacional Alejandro de Humboldt, "Sector La Melba", que opere con garantía en el patrimonio natural y cultural. Se aplica la técnica de observación y el método de análisis documental relacionado con la caracterización del área objeto de estudio. Como resultado se proponen actividades turísticas que permitan favorecer el turismo de naturaleza como nueva alternativa económica para el territorio.

Palabras clave: Turismo de naturaleza, Sector La Melba, Parque Nacional Alejandro de Humboldt, Alternativa económica.

ABSTRACT

Currently, tourism worldwide is considered a strategic sector that contributes to the development and social and economic competitiveness of countries. Among some of the types of tourism that exist, nature tourism stands out, which has become alternative tourism. The objective of this work is to propose initiatives to promote nature tourism in the protected area: Alejandro de Humboldt National Park, "La Melba Sector", which operates with guarantees in the natural and cultural heritage. The observation technique and the documentary analysis method related to the characterization of the area under study are applied. As a result, tourist activities are proposed that allow nature tourism to be promoted as a new economic alternative for the territory.

Keywords: Nature tourism, La Melba sector, Alejandro de Humboldt National Park, Economic alternative.





INTRODUCCIÓN

La elección del turismo como uno de los sectores más importantes para la economía no es casual, todo lo contrario, ésta es una de las actividades que se valoriza como entorno próspero de negocios, si se tiene en cuenta que, durante los últimos 60 años, la expansión y diversificación de la oferta turística se ha convertido en el rasgo distintivo que avala su crecimiento a nivel mundial. (Mora, et al., 2018 p.256).

Según la Carta Mundial de Turismo Sostenible +20 (2015 p.5) "el turismo debe convertirse en un instrumento de paz y tolerancia que preserve los tesoros actuales para las generaciones futuras y asegure la integridad del patrimonio común, material e inmaterial". Dicho de otro modo, el turismo está relacionado con la preservación del medio ambiente, el cambio climático, además, permite desarrollar la resiliencia y contribuir a la economía local.

De ahí, que se considere al turismo como una de las actividades vinculadas a la educación y recreación. En su concepción se debe trabajar por un conocimiento ecológico y cultural que aprecie la naturaleza y conciba la importancia de la sostenibilidad en el ámbito económico, social y ambiental por un desarrollo justo y armónico de la sociedad.

Cuba es uno de los destinos turísticos interesante desde el punto de vista geográfico, su ubicación privilegiada en el contexto geográfico del Caribe Insular y Centroamérica, por su cantidad y variedad de atractivos y recursos de interés turístico. Según diversos autores Cuba cuenta con ventajas competitivas de diversa índole con respecto a otros países del Caribe (Salina, 2013, p.33; Thomas et al., 2015 p.14) que pueden favorecer la diversificación de sus productos turísticos, entre ellas se destacan:

- Su mayor tamaño y situación geográfica, las particularidades climáticas y la mayor diversidad de su relieve, factores que determinan la gran variedad de paisajes naturales y antrópicos existentes en el Caribe Insular.
- Importantes recursos acuáticos y terrestres de interés turístico.
- · Estabilidad política y social.
- Población hospitalaria con alto nivel cultural y de salud.
- Alta calificación técnica y profesional de la fuerza de trabajo relacionada con la actividad.
- Amplia infraestructura vial (con problemas de calidad y mantenimiento) y aeroportuaria.
- Redes técnicas de electricidad, comunicaciones y agua potable que cubren todo el país.
- Infraestructura de alojamiento y servicios de restauración, recreativos y otros, en plena expansión tanto en el sector estatal como privado.

 Desarrollo de estudios superiores en turismo en una red de universidades y de un amplio plan de postgrado.

La oferta fundamental del turismo en Cuba continúa y continuará siendo en las próximas décadas el turismo de Sol y Playa (al que además de la playa se le agregan las actividades náuticas, pesca, buceo, etc.) y el turismo de ciudad asociado con los elevados valores patrimoniales, históricos y culturales de muchas ciudades del país, el cual se combina con el turismo de eventos y reuniones, educativo, etc. Mucho más relegado queda aún el turismo de naturaleza y aventuras y el turismo de salud, modalidades con amplias posibilidades de desarrollo en el país. Aunque a partir del año 2010, se han incrementado sus capacidades por los pequeños emprendedores privados, hecho que se percibe como una realidad, en el Valle de Viñales y en Soroa (Sierra del Rosario) por solo mencionar dos localidades donde el turismo de naturaleza y el turismo rural se intensifican con significativos éxitos (Salinas & Salinas, 2018 p.34).

El turismo de naturaleza está relacionado directamente con el desarrollo y el turismo sostenible, y prácticamente está referido a los hábitats naturales y a su biodiversidad, donde adquieren gran relevancia los parques naturales, las reservas protegidas, el ecoturismo, el medio rural, el agroturismo y el involucramiento de la población perteneciente al área determinada de implantación turística. (Martínez, 2017 p.2).

El turismo de naturaleza se desarrolla en zonas naturales, sean estas protegidas o no. Los espacios naturales constituyen áreas que conforman un todo ecológico o físico, independientemente de que cuenten con algún tipo de protección legal. Dentro de los efectos positivos que ofrece el turismo de naturaleza se encuentra: acercamiento al medio natural y al conocimiento de ecosistemas, el aumento de la conciencia ambiental entre la población o la creación de nuevos mercados para economías locales y nacionales (Ballesteros, 2014), de modo que las áreas protegidas son ya escenarios turísticos de relevancia.

Se define como:

"El turismo de naturaleza como: los viajes que permiten estar en contacto directo con la naturaleza y las expresiones culturales de la localidad, con el compromiso de conocer, respetar, disfrutar y participar en la conservación del medio ambiente, al realizar las actividades de ecoturismo, turismo de aventura y turismo rural". (Elizondo et al., 2007 citado por Rivero et al., 2022 p. 205).

Ante esta visión el turismo de naturaleza se convierte en una fuente de diversificación de la actividad turística, donde ha prevalecido el turismo de sol y playa, siendo una nueva tendencia el turismo de naturaleza mal llamado



turismo alternativo, el cual consolida tres ejes de acción como son el turismo rural o agroturismo, el turismo de aventura y el ecoturismo (Comejo & Macías, 2019 p.2).

El turismo de naturaleza es cada vez más exigente al demandar destinos donde se aprecia alta conservación del medio ambiente, con recursos naturales atractivos y con un desarrollo de valores culturales nativos. Se aboga para que constituya un modelo de desarrollo sostenible en el sector, que conserve y proteja los recursos naturales, cree conciencia para la protección del medio ambiente y mejore la calidad de vida de las comunidades (Rivero et al., 2022 p.205).

De ahí que el presente trabajo tiene como objetivo la propuesta de iniciativas para el fomento de un turismo de naturaleza en el área protegida: Parque Nacional Alejandro de Humboldt, "Sector La Melba", que opere con garantía en el patrimonio natural y cultural como nueva alternativa económica.

MATERIALES Y MÉTODOS

La modalidad de investigación es cuali-cuantitativo con énfasis en lo cualitativo puesto que se propone las iniciativas para el fomento de un turismo de naturaleza, en ese sentido se utiliza un diseño no experimental. Además de considerar los métodos teóricos revisión documental teniendo en cuenta artículos científicos, tesis de maestría y el proyecto FORMER el que posibilito identificar las principales potencialidades que se pueden desarrollar en el área objeto de estudio. Como métodos empíricos se trabajó con la entrevista no estructurada a los actores claves de la comunidad y se realiza el trabajo de campo que permite constatar las principales potencialidades que ofrece el sector "La Melba".

RESULTADOS-DISCUSIÓN

El Parque Nacional Alejandro de Humboldt, se encuentra ubicado en la región nororiental de Cuba, con una extensión total de 70 680 Ha, de las cuales 2250 ha pertenecen a la parte marina y las restantes 68430 ha son terrestres, ocupando áreas de dos de las provincias más orientales del país, Holguín: municipios: Sagua de Tánamo y Moa y la provincia de Guantánamo municipios: Manuel Támes, Yateras y Baracoa, y constituye el núcleo principal de la Reserva de Biosfera Cuchillas del Toa.

Esta es el área protegida estricta (Categoría II UICN) considerada entre las más importantes de Cuba en lo referente a biodiversidad, riqueza de especies, endemismo en la biota, así como por constituir en la actualidad el más grande remanente de los ecosistemas montañosos conservados de Cuba. Todo esto lo avaló para que en el año 2001 se le otorgara por la Organización de la Naciones Unidas para la Ciencia la Cultura y la Educación (UNESCO) la categoría jerárquica de Sitio Natural de Patrimonio Mundial.

La parte media de la Subcuenca del Jaguaní, afluente principal de la cuenca del Toa, pertenece a la Subdirección técnica La Melba que se encuentra al Sur de la ciudad de Moa y al Norte del Municipio de Yateras, al Este limita con Subdirección Técnica de Baracoa, al Oeste limita con Subdirección Técnica de Ojito de Agua, abarcando una extensión de 18590 Ha de bosques naturales, donde el 90 % de estas pertenecen al municipio de Moa.

Caracterización demográfica y socioeconómica del Sector "La Melba"

La comunidad La Melba (caso de estudio) se encuentra localizada en la provincia de Holguín, municipio Moa, ubicada en las cercanías de la intersección territorial de las provincias de Holguín y Guantánamo, en los 20°26'23.3"N; 74°48'39.03"O y a unos 300 msnm (FRE Local, 2021 p. 215), Ver figura. 1

Fig. 1 Ubicación general de la comunidad "La Melba"



Fuente: Tomadas de Ideas Conceptuales FORMER y Estudio Integral Comunidad La Melba 2021

UNIVERSIDAD Y SOCIEDAD | Revista Científica de la Universidad de Cienfuegos | ISSN: 2218-3620



Limita al Norte con Yamanigüey y Punta Gorda, al Sur con el Municipio Yateras (provincia de Guantánamo), al Este con Naranjo del Toa (poblado La Perrera) y al Oeste con Calentura, Farallones de Moa y Ojito de Agua.

Cuenta con dos comunidades Arroyo Bueno y la Nasa (figura. 2), conformado en tres Comités de Defensa de la Revolución (CDR). Desde el Nordeste y Noreste del puente de Arroyo Bueno hasta la localidad El Brinco. Desde el puente de Arroyo Bueno hasta La Bodega. Desde La Granjita hasta el asentamiento de La Naza.

Fig. 2: Imágenes satelitales de la comunidad y sus asentamientos.



Fuente: Estudio Integral Comunidad La Melba 2021

La población de Arroyo Bueno se distribuye a la izquierda y derecha del camino, con las mayores concentraciones después del puente, donde se ubican las ofertas de servicios comerciales (bodega, cafetería), consultorio médico, escuela mixta, sala de videos, centro cultural y la casa de visita del CITMA. A dos kilómetros está ubicada la comunidad de La Naza, con mayor concentración de la población en el lado izquierdo del camino.

El asentamiento de La Melba presenta una morfología rural de zona montañosa, las viviendas están distribuidas irregularmente, algunas de ellas ubicadas incorrectamente en pendientes proclives al derrumbe, otras a ambos lados del río, que las hace vulnerables a intensas lluvias y a las inundaciones por la crecida del río Jaguaní (Garcell, 2015 p.6).

En cuanto a sus condiciones climáticas, se destacan las precipitaciones con acumulados anuales que sobrepasan los 2500 mm, la que la ubican con uno de los mayores registros del país, estimándose existen entre 180 -240 días de lluvia como promedios anuales.

La red hidráulica está representada por numerosos ríos y arroyos permanentes, entre los que se encuentran Jaguaní, Arroyo Bueno y Morones, entre otros. La fuente de alimentación principal de estos ríos son las precipitaciones atmosféricas, desembocando las arterias principales en el Océano Atlántico. Estos factores han propiciado

la existencia de una rica red hidrográfica representada por 11 cuencas de primer orden, incluido la del río Toa, el más caudaloso de Cuba, y 15 de segundo orden. Se estima que allí se encuentra la mayor reserva de agua potable del archipiélago (Noa & Montero 2023 p. 36).

La vía de acceso principal se encuentra en mal estado, al Norte no es pavimentada, es la que permite la comunicación de La Melba con la ciudad de Moa. Existe además una red de caminos forestales que aún no se han recuperado de los daños de los huracanes pasados, estos son utilizados para trasladarse a caballos y comunican con varios puntos de interés para el manejo del área:

- Al Este dos caminos conducen hacia Baracoa.
- Al Sur, hacia Los Llanos de Mal Nombre y Bernardo de Yateras.
- Al Oeste se encuentra el camino que conduce hacia Ojito de Agua.

La comunidad pertenece al Plan Turquino, por lo que se mantienen los servicios principales para los comunitarios como son: salud, educación, panadería, comercio y gastronomía.

La comunidad cuenta con un grupo electrógeno que suministra electricidad a la comunidad, esta micro red tiene un horario de operación de 6:00 pm a 10:00 pm de lunes a viernes, en los meses de invierno y en verano, de 7:00 pm a 11:00 pm. Los sábados y domingos el servicio se incrementa hasta seis horas.

También posee instalaciones que prestan servicios sociales: dos escuelas primarias, dos salas de TV, Consultorio Médico de la Familia (CMF), bodega, centro cultural, unidad gastronómica, Panadería, Farmacia, Casa de visita del Departamento de Conservación, Casa de Alojamiento de Maestros, Parque Infantil, Sector de la Policía Nacional Revolucionaria, Iglesia Pentecostal. La mayor parte de estas instalaciones se agrupa en el asentamiento de Arroyo Bueno (13) y solo dos en La Nasa. Se cuenta además con el servicio de telefonía pública (Noa & Montero 2023 p.38). La mayoría de estas instalaciones fueron remodeladas en el 2020. Ver figura 3.

Fig 3: Infraestructuras de la comunidad



Fuente: Base de datos del Proyecto FRE local y Cubadebate 2021



El grueso de las construcciones está en el poblado de Arroyo Bueno, donde se encuentran los principales establecimientos sociales de la comunidad y la mayor concentración de población. Predominan las viviendas de madera con cubiertas de tejas de zinc y asbesto cemento, también hay construcciones tradicionales de bloques con cubiertas ligeras.

Esta comunidad cuenta con un total de 240 habitantes. De ellos, 133 son hombres y 107 mujeres, lo que representa el 55,4 y 44,5 por ciento respectivamente, para una relación de 1,24 hombres por cada mujer (Noa & Montero 2023 p.33).

La población en edad laboral (comprendida entre 17 y 59 años para las mujeres y entre 17 y 64 años para los hombres), alcanza la cifra de 132 habitantes (74 hombres y 58 mujeres), lo que representa el 55 % de la población total. De los 132 habitantes en edad laboral, el 59,8 % tiene vínculo laboral (48 hombres y 31 mujeres) y el 37,1 % realizan trabajos no remunerados, están desempleados o son amas de casa (24 hombres y 25 mujeres), el resto corresponde a un Trabajador por Cuenta Propia (TCP) y estudiantes. Un potencial a considerar con vista a fomentar el empleo en función del desarrollo local.

La comunidad se caracteriza por tener una actividad económica respaldada básicamente en los servicios (más del 50.0%), sin embargo, la actividad agrícola ocupa un lugar importante en el sustento familiar.

La Oficina de Tenencia de la Tierra confirma que en La Melba existen 3 propietarios y 16 usufructuarios de tierras. Los propietarios poseen una extensión de 75,07 ha y los usufructuarios 48,51 ha, que totalizan 123,58 ha. El 100.0% de estas se destinan a los cultivos varios (OTT, 2021). No obstante, los datos aportados por las familias difieren de lo anterior, pues se reporta una cifra ascendente a 441,24 ha. Las causas pueden estar relacionadas con la ocupación de terrenos para el autoconsumo y permisos otorgados por el Departamento de Conservación para cultivar en parcelas para el sustento familiar (Noa & Montero 2023 p.40).

Las actividades económicas declaradas por la comunidad son: cultivos varios (58 familias), ganado menor (65), ganado mayor (21), cafetalera (19), actividad cañera (5), cacao (3), forestal (2), apicultura (1) y al trabajo por cuenta propia (1). La actividad apícola puede constituir una alternativa productiva en la comunidad dada las condiciones naturales existentes (Noa & Montero 2023 p.40).

Modalidades de turismo de naturaleza presentes en el sector "LA MELBA"

El Sector "La Melba" al encontrarse ubicado en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt área protegida principalmente por conservar y mantener una gran diversidad biológica y recursos naturales, constituye un atractivo para desarrollo del turismo de naturaleza, pues permite ejecutar una modalidad turística orientada a ofrecer la posibilidad de ocupar el tiempo libre, de ocio y vacacional con una serie de tareas en las que el turista sea agente activo o pasivo de dicha actividad.

Dentro de las modalidades de turismo de naturaleza que pueden efectuarse se encuentra el Ecoturismo o Turismo ecológico. Ver Fig. 4

Fig 4: Belleza natural del sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023.

Se fundamenta en la oferta de los atractivos naturales y las manifestaciones culturales locales, así como en la integración de las comunidades locales, con el objetivo de descubrir y aprender acerca de destinos naturales. El Sector "La Melba" cuenta con importantes especímenes de flora y fauna, lo que constituye un potencial turístico importante con base en recursos naturales diversos.

Fig 5: Turismo de aventura en el sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

El turismo de aventura (Figura. 5) es aquella modalidad de turismo de la naturaleza cuya motivación principal es vivir la experiencia donde el contacto con la naturaleza requiere de grandes esfuerzos y altos riesgos, permitiendo al turista realizar hazañas personales y disfrutar la emoción



de dominar estos ambientes. Dentro de esta modalidad se encuentran las travesías a caballo, espeleología deportiva. Incluye también caminatas por los distintos tipos de terrenos y paisajes con destinos a ciertos atractivos. La gran cantidad de espejos de agua, afluentes, montañas y bosques con los que cuenta el Sector "La Melba" presentan las condiciones ideales para el desarrollo de esta modalidad.

Fig 6: Zonas vírgenes o sensibles en "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

El Viajes a zonas vírgenes o sensibles (Figura. 6) es la variante que consiste en disfrutar destinos que no han sido afectados por la acción antrópica. Naturalistas y admiradores de la naturaleza, que buscan un contacto muy estrecho con ella.

Fig 7: Acampadas en el sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

Esta modalidad tiene como fin disfrutar la naturaleza mediante el alquiler de lugares de acampada. El campismo turístico (Figura. 7) permite un conjunto de actividades al aire libre, basadas en la utilización de un alojamiento ligero y móvil que se desplaza generalmente con el turista (tienda). Dentro de las ventajas de este tipo de actividad está el gusto por la vida al aire libre, la convivencia con otros campistas, proximidad al lugar donde pueden realizarse ciertos tipos de actividad entre otras motivaciones.

Principales iniciativas turísticas que constituyen alternativas económicas en el Sector "La Melba"

Las potencialidades que ofrece el Sector "La Melba" en cuanto al turismo de naturaleza y las modalidades turísticas del área objeto de estudio, sus riquezas naturales y su singularidad, constituyen una oportunidad en su diversificación económica, en la generación de otras fuentes de empleo y escenarios de aprendizaje, que contribuyan a concientizar a los actores y pobladores en el cuidado de su reserva natural, potenciar la educación ambiental y el desarrollo sostenible del ecosistema.

Para ello se proponen iniciativas turísticas que permitan el desarrollo de una nueva alternativa económica en el Sector "La Melba"

1. Caminatas y recorridos (Figura. 8): paseos que permitirán apreciar la diversidad de ecosistemas y paisajes. Se realizan a pie y o con medios de transportes adecuados. Hay varios tipos de caminatas: Campo, río y montaña. Las caminatas sirven para mantenerse en forma y conocer nuevas áreas.

Fig 8: Caminatas y recorridos por el sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

- Ciclismo de montaña: recorridos en bicicletas por lugares montañosos o alomados, con bastante dificultad. Se realiza en pequeños grupos y requiere de buenas condiciones físicas y entrenamiento.
- Cabalgata (Figura. 9): constituyen recorridos a caballos y puede ser de un rato hasta varios días.

e5643

UNIVERSIDAD Y SOCIEDAD | Revista Científica de la Universidad de Cienfuegos | ISSN: 2218-3620

Fig 9: Cabalgata en el sector "La Melba".



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

- Excursión: desplazamiento de un lugar a otro para estudio, recreo o diversión. Las excursiones pueden realizarse a pie a caballo o en bicicleta.
- Montañismo blando: trata de recorridos a pie por las zonas montañosas del área de hasta un gran medio de dificultad.
- Observación de aves (Figura. 10): tiene como objetivo la observación de aves de especies y subespecies endémicas. Para este tipo de actividad se requiere de un soporte científico previo como la localización de las áreas, determinación de las épocas y durante las visitas, de un guía de campo calificado.

Fig 10: Especies faunisticas del sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

 Observación de flora-fauna (Figura. 11): se trata de la observación directa, visual o auditiva, de la fauna que se encuentra en ese momento en el lugar de acuerdo a la temporada del año.

Fig 11: Flora-Fauna del sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

 Excursión fotográfica (Figura. 12): es realizar una salida al ambiente natural y cultural, donde el atractivo principal es captar imágenes de la naturaleza y cultura del lugar, ya sea de la flora, geografía, arquitectura o costumbres, plasmándolas en fotografías o filmaciones en video

Fig 12: Fotografías en el sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023

- Senderismo: es una práctica de recorridos a pie, relativamente cortos, de grado medio de dificultad con ecosistemas de gran riqueza interpretativa y por lo general también hasta los puntos de alta significación escénica.
- Travesía: unir dos puntos determinados en un circuito, ya sea a través de una caminata, o utilizando diversos medios como bicicletas, caballos. Lo distintivo es que a medida que se va avanzando se van armando distintos campamentos.
- Turismo científico de historia natural: se realiza por expertos, observación in situ de flora, fauna, geología, paleontología, componentes tradicionales de la historia natural.
- Baño (Figura. 13): ayuda a refrescar y pasar un rato divertido mediante las diferentes formas de nado (estado libre, espalda, braza o mariposa)

Fig 13: Baño en el sector "La Melba"



Fuente: Proyecto Vebse, 2023



- Siembra de especies boscosas: diversificar las especies nativas del lugar en espacios degradados por las precipitaciones y la sobre explotación.
- Talleres educativos: estarán relacionados con las diferentes iniciativas turísticas que contribuya ampliar la cultura de los actores y participantes.

CONCLUSIONES

En el trabajo se realiza una valoración de las potencialidades que brinda el Sector "La Melba" mediante las diferentes modalidades de turismo de naturaleza que en ella se expresan, a partir de las propuestas de iniciativas turísticas que conducen a una nueva alternativa económica, hacia la generación de empleo en función de elevar la calidad de vida de estas comunidades rurales y promocionar sus riquezas culturales, patrimoniales y naturales que lo hacen un atractivo turístico para adquirir experiencias enriquecedoras. El territorio cuenta con altas potencialidades para el desarrollo de las diferentes actividades del turismo de naturaleza, pues el mismo se encuentra ubicado dentro del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, Patrimonio de la Humanidad, y se caracteriza por su extraordinaria riqueza natural al alcance de la visita de todos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Ballesteros Pelegrín, G.A. (2014). El turismo de naturaleza en espacios naturales. El caso del Parque regional de las salinas y arenales de San Pedro del Pinatar. Cuadernos de Turismo, 34, 33-51. https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=39831596002
- Carta Mundial De Turismo Sostenible+20. (2015). http://cartamundialde-turismosostenible-2015.com/wp-content/uploads/2016/05/Carta-Mundial-de-Turismo-Sostenible-20.pdf
- Comejo Veliz, K. & Macías Ibarra, S., (2019). Potencialidad del turismo de naturaleza en el Cantón Bolivar, Provincia de Manabí, Ecuador. *Revista Turydes:* turismo y desarrollo. N. 26. https://www.eumed.net/rev/turydes/26/turismo-naturaleza.html
- Garcell Rodríguez, O. (2015). «Caracterización socioeconómica y poblacional del consejo popular de La Melba del municipio de Moa». Holguín. Cuba. https://eumed.net
- Martínez Quintana, V. (2017). «El turismo de naturaleza: un producto turístico sostenible», en Arbor, 193 (785): a396. doi: http://dx.doi.org/10.3989/arbor.2017.785n3002
- Mora Pisco, L. L., Díaz Rodríguez, N. P. M., & Vergara Cevallos, D. A. (2018): «El turismo en la matriz productiva de Ecuador: resultados y retos actuales», en *Revista Universidad y Sociedad, 10*(5), 255-262. http://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus

- Noa Ortiz, D & Montero Laurencio, R. (2023). «Indicadores energéticos en comunidades rurales aisladas con perspectiva sostenible. Observatorio Cubano de Ciencias Económicas. https://observatorio.anec.cu
- Rivero Galván, A., Portela Peñalver, L., & Cabrera Álvarez, E. N. (2022). «Turismo de naturaleza en la modalidad de agroturismo para el desarrollo local sostenible en Guamuhaya», en *Revista Universidad y Sociedad,* 14(5), 204-214. http://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus
- Salinas Chávez, E. (2013). «Geografía y Turismo aspectos territoriales del manejo y gestión del Turismo». La Habana: Félix Varela. https://bibliotecas.upse.edu.ec/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=23313&query_desc=Provider%3AEditorial%20Universitaria%20F%C3%A9lix%20Varela%20
- Salinas Chávez, Ed., Salinas Chávez, Er. (2018). El Turismo en Cuba: Desarrollo, Retos y Perspectivas/ Tourism in Cuba: Development, Challenges, Perspectives. *Revista Rosa dos Ventos-Turismo e Hospitalidade*, 11(1). https://sou.ucs.br/etc/revistas/index.php/rosadosventos/article/view/6249
- Thomas, J. H., Kitterlin-Lynch, M. & Lorenzo Del Valle, D. (2015). «Cuba's future hospitality and tourism business: Opportunities and obstacles», *Revista: Cornell Hospitality Reports,* 15(11), 6-16. http://scholarship.sha.cornell.edu/chrpubs

